
DIARIO MERCANTIL
DE CADIZ,
DEL MIERCOLES 25 DE DICIEMBRE DE 1811.

La Natividad de Ntro. Sr. Jesucristo.

El jubileo está en la Iglesia de RR. PP. Carmelitas.

Afecciones astronómicas. Sale el Sol á las 7 h. 15' y se pone á las 4 h. 45'. Es el 10 de la luna, sale á las 1 h. 27' tard. y se pone á las 1 h. 00' mad. del 26.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. baxa á las 4 h. 6' mad. | Seg. baxa á las 4 h. 32' tard.

Prim. alta á las 10 h. 22' mañ. | Seg. alta á las 10 h. 38' noche

Señor Editor.

Mi estimado amigo y dueño: con motivo de haber leído en el Redactor general de hoy, tratado de Cortes, la manifestacion zelosa que el Sr. D. F. Alonso y Lopez hizo, sobre la enorme extraccion que se hace de nuestra moneda por el consumo de comestibles, y dispendio en cosas de luxo, llamando como es justo la atencion del Congreso en circunstancias tan críticas; me ha parecido decir á vmd. al intento, llamando tambien la atencion que ha sido, y es segun mis luces un cálculo equivocado (á título de promover la introduccion de granos) la exención de derechos de estos, la de los de la extraccion de los frutos ultramarinos españoles procedentes de la venta de los mis-

mos granos: la de los caudales que se extraigan para compra de ellos; y la de los géneros prohibidos en cambio de granos introducidos. Porque en verdad no influye para la introducción de víveres tal libertad de derechos; influye sí, la necesidad que haya de ellos, y haber dinero con que comprarlos; porque el vendedor si paga derechos venderá con este plus, y lo sufrirá el consumidor con mucho gusto, aunque fuese doble el derecho; pues insensiblemente viene á contribuir á las necesidades de la patria, como es justo, acrecentando y no disminuyendo los caudales del erario.

Mande vmd. á su atento seguro servidor

C. M. R. R.

De algun tiempo á esta parte, desde el Sr. Garcia Suelto de *asesina* memoria, aquel por quien se dixo:

Envidien á tu pluma los puñales,
discurren por esas alcobas unos galenos, que justamente llevan el título de médicos *galancetes*, cuyo principal talento, dixe mal, declarado conato es cubrir con floreado y obscuro estilo su ignorancia y desaciertos quando mas, ó aparentar con lenguaje exótico mucha ciencia quando menos, levantando mil falsos testimonios á la *atmósfera*, á los *miasmas* y á los *astros*, sin duda por aquello de

El mentir de las estrellas

Es muy seguro mentir,

Porque ninguno ha de ir

A preguntárselo á ellas.

Entre estos sobresale, qual en humilde matorral los hongos, uno, cuyo nombre (bien en cifra, bien con todas sus letras para que la posteridad no se dé calabazadas por saber su gracia) *corusca crepitante*, es decir *brillantéa*, en el Redactor general; y no es así como quiera á manera de fuego fatuo, sino con periódico y mensual luz. ¡ Oh qué gusto es ver á este doctor culto-latini-parlo publicar sus observaciones *ex clystere*, que algunos inteligentes llaman *calendas mortíferas* á imitación del *calendas purpúreas* de Quevedo!

Quiero, pues, usar de la bachillería que distingue á mi sexo (porque ha de saber vmd., señor diarista, que formo parte de la *bella porcion del universo*, segun nos llama á las mugeres este bello doctor) y hábérme las con este mata-cristianos; como apellida la gente vulgar al médico. Sin embargo de que algunas de mi sexo, olvidando las obligaciones caseras que les competen, se meten á saber anatomía, y quieren echar su quarto á espadas en el arte de hacer experimentos *in corpore vili*, no entro yo en este número, ni tampoco soy sabidilla aunque cite algunos latines que he aprendido de oír á mi padre, maestro de escuela y el primer pedante entre ellos, que lo son muy mucho. Las comedias de Calderon, Moreto y Lope y quantos versos han salido á ver la luz, forman toda mi instruccion; pero no carezco de alguna luz natural por lo qual formo este raciocinio. Si el Sr. culti-doctor tiene razon en decir, que todos morimos á impulso de las *variaciones estacionales*: que ya envian las *fuerzas vitales de la superficie al centro*; ó ya al reves á manera de partido de pelota del *centro á la circunferencia*, si sienta por principio el fatal influxo de los astros, sin contar la otra fatalidad de la especie humana que es el médico, me huele el tal señor á *musulman* y de los circuncisos, y de gracias á que la *Santa* está arrumbada por esos suelos, que sino me parece estarle viendo en aquello abjurando *de vehementi*... Pero dexemos esto, que ya pica en historia, y vamos al consuelo que da á la *mas preciosa de las obras de la naturaleza próvida* (á la muger para que me entiendan) asegurando que ni el estado meteorológico pasado, presente y futuro influye en la preñez y en el parto. Alegrémonos, embarazadas y paridas, que por poco no malparo yo al leer este párrafo temerosa de que eso del *meteorológico* estaba contra nosotras. Ya por fin estoy tranquila; porque, aunque sea cierto que continuan muriendo muchas de sobreparto, el doctor con arranques de adivino tambien me tranquiliza con el consuelo de que "las que han fallecido han sido víctimas de las enfermedades estacionales que invaden

á todo sexo, edad y en qualquier estado de la vida. Es decir, que se murieron porque les faltó la respiración, que es noticia por cierto nueva y curiosa.

¡Quánto se me ocurre sobre otras cosillas del discurso del doctor en apoyo del *islamismo*; pues no parece hecho con otro objeto! Pero porque no me tachan de habladorzuela no prosigo, porque es mucha desgracia de nuestro sexo que quanto digamos se ha de tachar de bachillerías. Sin embargo recomiendo el discurso en general á la lectura de todos los que quieran expresarse en hispano-galo-grieco-latín. OEs un modelo de culteranismo, que extinguido en la literatura se ha acogido á la medicina; y este doctor y otro famoso por amante de la humanidad (que parece ironía en un médico) son dos luceros. Si acabo de hacer pronto unas camisas, he de sacudir el polvo al amante que es un *microcosmos* con movimientos *isocronos*, que quiere decir fatuo de los pies á la cabeza, si no me equivoco en el griego que oí traducir en la escuela de mi padre.

De ymd. servidora y amiga—*Práxedes Candii.*

NOTICIAS DE CADIZ.

Secretaria del gobierno.

Se han recibido mil rs. vn., que el Excmo Sr. Gobernador de esta plaza ha cedido á beneficio del vestuario de la tropa del ejército, cuya cantidad es la misma que le corresponde al año como presidente de la junta superior de Sanidad de este puerto, equivalentes á quatro arrobas de chocolate que le están asignadas de orden de la superioridad. Cadiz 24 de diciembre de 1811.—*Arévalo.*

TEATRO—Hoy habrá 2 funciones; La 1a. á las 4½ La comedia de gracioso en 3 actos: *No puede ser guardar una Muger*; la tonadilla los gallegos zelosos; las boleras; y el gracioso sainete el castigo de D. Miseria. La 2a. á las 8. La comedia en 3 actos; *Las mocedades del Cid*; la tonadilla el *Iman de la milicia*; el fandango; y el sainete: *La maja majada.*

En la imprenta de D. Antonio Murguía, año de 1811.